
毋庸置疑，一旦用户的眼睛习惯于超高清，

就很难再回到以前非超高清的时代。

如今，超高清已成为各方持续推动的重要产

业，不仅近两年来已有约20个关于超高清视频的

专项政策相继发布，日前举办的2021世界超高清

视频（4K/8K）产业发展大会还透露称，2022年中

国超高清视频产业市场规模将超过3万亿元。

在整体的发展趋势下，观影体验师这个听起

来似乎是一个轻松又愉快的工作，其实并没有想

象中那么简单，不仅要了解内容制作行业，还要

对算法熟悉，同时还需要具备一定的审美，专业

技术软硬兼备。

琴书向北京商报记者表示，“这份工作首先

是要理解整个视频内容制作的行业流程，包括怎

么拍的，后期怎么制作的，以及分发转码、终端渲

染到用户看到，需要了解整个流程是如何进行

的。同时，还要对算法熟悉，一旦我们中间发现了

问题，有时可以通过后期制作修复，但有时则需

要机器学习去修，这便需要我们能够和机器学习

的工作人员进行语言沟通，把我们发现的问题转

化成技术人员理解的算法语言来实现修复。而除

了以上两点外，观影体验师还需要有一些个人审

美，艺术方向的修养”。

而随着用户需求越来越高，对观影体验师本

身的要求也越来越高。在影视传媒行业分析师曾

荣看来，超高清视频是未来的发展趋势，且通过

与5G、AI、VR/AR等更多技术进行深度融合，能

够创造出更多新形式的产品，联动更多产业与场

景，衍生出更大的产业价值，这也将会进一步培

养用户的习惯，要求产业各方提供更高质量的技

术与产品。

在琴书的带动下，如今她的家人也俨然成为

了半个观影体验师。“我经常和我家人讨论哪部剧

里有瑕疵，或是哪个镜头没有处理好，现在家人在

潜移默化之下，也被我带的成为了半个观影体验

师，能够知道这个片这里有问题，那个片那里有问

题，时间长了就都可以看出来了。”琴书笑着说道。

北京商报记者 郑蕊/文 卢扬/摄
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榆林市关停校外培训？官方澄清：系暑期开展整治

7月14日，一则“榆林正在全面关停义务教育阶段学科类培训机构”

的传闻经媒体报道后在网上流传。针对此事，北京商报记者在当天下午

向榆林市教育局进行了求证。相关工作人员回应表示，全面关停的消息

不实，目前榆林市教育局没有印发任何涉及全面关停的文件及通知。当

地将在暑期暂停义务教育阶段的学科类校外培训机构活动， 开展整治

工作，并非全面关停。

北京商报2021.7.15

官方辟谣：并非全面关停

7月14日上午，有媒体报道称，目前陕西

省榆林市各县区正在全面关停义务教育阶段

学科类校外培训机构。该报道指出，榆林市教

育局工作人员表示，榆林市已通知各县区叫

停文化课校外培训机构，具体的落实细则正

在制定中，后续将发布。

该媒体报道称，有相关工作人员表示，目

前榆林市定边县的义务教育阶段学科类校外

培训机构计划全面关停。

此消息一出迅速引发了关注，并登上微

博热搜，引发一众网友讨论，不少网友表示支

持，并希望推广到全国。目前该话题在微博的

阅读量已经超过3500万。

针对这一消息，北京商报记者在榆林市

教育局的官方网站进行了检索，并未发现存

在叫停学科类校外培训的通知和细则。

而为进一步核实消息，北京商报记者分

别向陕西省教育厅、榆林市教育局及定边县

教育局进行了求证。7月14日下午，榆林市教

育局的相关工作人员在回应中表示，“全面关

停义务教育阶段学科类校外培训机构”这一

消息并不属实。“目前我们是暂停了中小学学

科类校外培训机构的活动，进行暑期的整治。

暑假期间我们严禁学科类校外培训机构组织

义务教育阶段的集体补课。”

同时，该工作人员也表示，目前榆林市尚

未发布任何关于全面关停的政策和文件。“治

理和整治的相关文件细则正在制定阶段，之

后会陆续发布。”该工作人员也强调，此次暑

期整治针对的是义务教育阶段学科类培训，

其他类型的校外培训并未涉及。

学科类培训何去何从

事实上自今年开始，各地都加大了对校

外培训机构的整治力度。分学段来看，整治重

点围绕在学前和义务教育阶段。据新修订版

《未成年人保护法》第33条显示：“学校不得占

用国家法定节假日、休息日及寒暑假期，组织

义务教育阶段的未成年学生集体补课，加重

其学习负担。幼儿园、校外培训机构不得对学

龄前未成年人进行小学课程教育。”

据北京商报记者观察，从6月1日《未成年

人保护法》正式实施后，各校外培训机构已经

对学前阶段的学科类课程进行了下架处理。

同时，从今年多地发布的暑期托管政策来看，

都重点强调在暑期托管期间，不允许组织学

科培训和集体授课。

而从官方态度来看，教育部基础教育司

司长吕玉刚曾就“双减”问题作出回应。他表

示，今年教育部把治理校外培训机构工作列

入了重点工作任务，并会同有关部门按照系

统治理、标本兼治的工作思路，采取更加有效

的措施，进一步加大校外培训机构治理力度。

此外，为进一步治理校外培训机构，教育

部也在今年新成立校外教育培训监管司。监

管司将承担面向中小学生（含幼儿园儿童）的

校外教育培训管理工作，拟订校外教育培训

规范管理政策，反映和处理校外教育培训重

大问题。

种种迹象都透露出了对学科类校外培训

的严管力度。但从目前各地动作来看，仍是以

治理为主，未出现全面关停现象。实际上，当下

对义务教育阶段学科类培训机构的大力整治，

根本原因出自学生对“减负”的需要，减轻学生

的校内校外负担，才是整治工作的出发点。也

是基于这一考虑，今年暑假出现了“暂停校外

培训，回归校内暑期托管”的新现象。

据了解，教育部曾在日前召开的新闻发

布会上强调，要切实发挥学校课后育人的主

渠道作用。由此来看，在经过系列整治后，学

校将在中小学生成长过程中发挥越来越重要

的作用，也将会有越来越多的中小学生从校

外培训班中“抽身”。

北京商报记者 程铭劼 赵博宇

观影体验师 用双眼扫描超高清产业未来

编者按：在党领导人民进行奋斗的新时代，诞生了许多新职业、新工种。这些新岗位上的新打工人，借助互联网和大数据的快速发展、借助生活品
质的提升和消费升级的时代契机，改变了原来工种模式和工作流程。也正是这些新打工人的出现，让我们的生活更丰富多彩，他们自身于时代中的获
得感也明显提升。值此建党百年之际，北京商报遴选了最有代表性的“新打工人”，用他们的职业故事，体现创新、协调、绿色、开放、共享的新发展理
念，体现当代社会奋斗向上的积极面貌。

找穿帮、看弹幕、磕CP，这是普通观众在观剧

过程热衷的常规操作，但在观影体验师的眼中，画

面中的瑕疵才是双眼所瞄向的重点。

“我们主要是看画质听声音，画质首先是看对

比度、饱和度，以及看是否有锯齿、重影这些瑕疵，

还有就是看一些内容是否有编码噪声，我们会从它

出现的问题上区分是哪个环节出的问题。”琴书如

是说。

如同医生为人们检查身体，观影体验师就是为

影视作品专门找来的“医生”，将双眼化身为X光

机，为影视作品出具一份份“体检报告”，随后再根

据问题逐一击破，让影视作品重获“健康”。而作为

一个近年来才诞生的新职业，观影体验师也已从最

初没有明确的定义，逐渐找到了自己的岗位职责。

在琴书看来，观影体验师是一份很综合的工

作，“它要求我们先看片，对内容做个体检，随后再

去分析。且因为视频是一整串的制作流程，包括拍

摄到后期制作，到分发，到平台以后会有转码，再到

终端渲染，观影体验师是在整个过程中，通过看片

发现某部作品在哪个环节出了问题，出了体检报告

以后去找对应的环节解决这个问题。比如说后期制

作，比如说有某些软件参数出了问题，制作出来的

片源有小锯齿，这时候我们就找后期沟通”。

琴书从事这份职业已有两三年的时间，从最开

始没有经验时，需要看完整个片子才知道问题在哪

儿，如今，已找到技巧的琴书，在为影视作品出具

“体检报告”时越发得心应手，“现在已经不需要整

个片子全部都看，而是在看的时候挑镜头，远景、中

景、近景、运动、静止、黑夜、白天，分不同场景看完

后，大概就知道问题在哪了”。

熟练的技巧之下，琴书观剧的数量也在迅速增

长，每年要完成一两千部片源的检查，而具体到每

一天，那就是三四部。琴书表示，“由于是一个新职

业，因此观影体验师还需要持续摸索，并且对眼睛

要求特别高，因为你要发现一些小的细节，有时候

锯齿是特别小的，在眼睛的边上或者是帽沿的边

上，这种特别小的锯齿需要眼睛特别尖锐，才能一

下就发现这种问题”。

在家也能享受到电影院版的视听

盛宴， 这已逐渐成为不少观众的需求。

在屏幕的另一端，正有一群名为观影体

验师的工作者，用双眼为影视作品进行

着上线前的“体检”，为的只是让影视作

品以更完美的超高清姿态出现在观众

眼前。

优酷观影体验师琴书便是这幕后的

一员，每年观剧上千部的她，已炼就了一

双火眼金睛，哪里有锯齿，哪里的绿幕没

有消除干净，哪里有编码噪声，都逃不过

她的眼睛。 在琴书看来，“我们从用户需

求中诞生， 虽然只是超高清产业中的一

环， 但我们所做的事情能让整个行业联

合起来，让用户享受到真正的超高清”。

随着用户需求越来越高，对观影
体验师本身的要求也越来越高。在影
视传媒行业分析师曾荣看来， 超高清
视频是未来的发展趋势，且通过与5G、
AI、VR/AR等更多技术进行深度融合，
能够创造出更多新形式的产品。

双眼变为X光机
每年看剧上千部
如同医生为人们检查身体健

康， 观影体验师就是为影视作品专
门找来的“医生”，将双眼化身为X光
机，为影视作品出具一份份“体检报
告”， 随后再根据问题逐一击破，让
影视作品重获“健康”。

在部分人士看来，无论是拍摄还

是剪辑、后期等环节，均有着专门的团

队，观影体验师的出现真的有必要吗？

答案是肯定的，且这背后离不开超高

清产业的迅速发展，以及用户对超高

清展现出的高度需求。

学计算机视频出身，曾做视频编

解码，也曾做过自己的超高清品牌的

琴书，因从来没有离开过视频，直接见

证了超高清产业的变化。“用户看片的

时候，不像以前只看内容，越来越多

的是看内容的同时也看画质，而画质

不好则成为用户弃剧的一个很重要

原因。很多用户往往因为画质不好一

分钟内就弃剧，所以逐渐诞生了视频

体验师这个行业，用户看片之前我们

先帮用户筛选出片源好的、画质好的

片源。”

用户需求的爆发，也推动着从业

者加深布局超高清。以优酷为例，

2019年，优酷发布了最大工业级超高

清视频数据集，让超分辨率技术逐渐

走向实用化；2020年年初，优酷在17

台春晚中首次实现4K超高清直播，并

在点播中启用环绕声效，升级用户的

视听享受；而在2020年9月，优酷则发

布“帧享”技术品牌，推动超高清产业

落地。

而此时观影体验师的出现，便成

为连接需求与供给的关键一环。“由于

制作分发、终端渲染，每个环节都在独

立地做自己的超高清，我们在做的一

部分事情，就是让整个行业联合起来，

让整个用户看到真正的超高清。”琴书

说道。

现阶段，优酷旗下的自制剧与综

艺均已离不开观影体验师的身影。由

于电视剧制作周期较为紧张，在制

作过程中偶尔某个镜头忘记调色或

出现锯齿，这都是观影体验师需要

和片方反复沟通的事情；而在综艺

方面，观影体验师与后期的结合也分

外紧密，并运用AR算法降低拍摄设

备所产生的限制，实现更完美的镜头

与画面。

值得一提的是，在今年一经播出

便成为爆款的影视剧《山河令》的背

后，也有着观影体验师与各环节的相

互配合。据琴书回忆称，“当时《山河

令》最大的挑战是制作周期相对紧张，

因此我们与《山河令》的后期直接交流

过，怎么去用AR算法帮助作品提升制

作周期，让用户在追剧的时候能够更

快看到后面的更新。而现在优酷或是

阿里影业出品的作品，都已达到超高

清的要求”。

视觉盛宴成标配
专业技术软硬兼备

“由于制作分发、 终端渲
染， 每个环节都在独立地做自
己的超高清， 我们在做的一部
分事情， 就是让整个行业联合
起来， 让整个用户看到真正的
超高清。”

需求衍生新职业
串联行业打造新标准

超高清已成为各方持续推动的重要产业。

近两年来已有约20个关于超高清视频的专项政策相继发布。

2021世界超高清视频（4K/8K）产业发展大会还透露，2022

年中国超高清视频产业市场规模将超过3万亿元。

观影体验师琴书在工作中


